

# La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 509

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Sábado 2 de Octubre de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados,  
precio convencional.

No se devuelven originales

## Sustitutos para Ultramar

Empresa formal facilita sustitutos para Ultramar por precios módicos y con todas las garantías que puedan apetecer los interesados, obligándose a las reposiciones.

Detalles: Coso bajo, 3, 2.º

## HABITACIÓN PARA ARRENDAR

En la calle de San Salvador, números 12 al 18, se encuentra vacante un espacioso piso segundo con agua potable, lavadero y colador.

Informes en el principal de dicha casa.

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Satorio y Sergio, mártires, y los Angeles de la Guardia.

SANTOS DE MAÑANA.—Nuestra Señora del Rosario, santos Dionisio, Fausto y Cándido.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de cinco y media á seis y media de la tarde.

## Oficial

### Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Reales decretos, fecha 29, rebajando las penas impuestas á Fernando Hernanz Sanz y Salustiano Royo Ortega.

Guerra.—Reales decretos, fecha 29, concediendo la gran cruz de San Hermenegildo á los generales de brigada D. Eduardo Losas y Berros y D. Antonio Mazarredo y Allende Salazar.

Reales decretos, fecha 29, autorizando la adquisición directa de material sanitario, de efectos de construcción y de una caldera de vapor.

Hacienda.—Real decreto, fecha 30, cediendo al ministerio de Gracia y Justicia el edificio llamado de Aduana, de Valencia, para instalar en él un Palacio de Justicia.

Real orden, fecha 25, dictando reglas para el reconocimiento de los certificados de origen.

Ultramar.—Real orden, fecha 28, resolviendo varias reclamaciones sobre importación en las islas Filipinas de los productos nacionales.

### Agencia ejecutiva del partido de Huesca

Los contribuyentes en el término municipal de esta ciudad que no hayan satisfecho sus respectivas cuotas de rústica, urbana e industrial por todos conceptos correspondientes al primer trimestre del año económico actual, pueden hacerlas efectivas en las oficinas de esta agencia con el apremio del cinco por ciento durante cinco días consecutivos, á contar desde la fecha de este anuncio, pasados los cuales, se expedirá contra los morosos el apremio de segundo grado.

Obren también en poder de esta agencia los recibos de los deudores por los mismos conceptos de los pueblos que comprende esta zona ejecutiva.

Huesca 2 de Octubre de 1897.—El Agente, Antonio Arsac Buera.

## Nuestro punto de vista

(De La Epoca.)

Ninguna opinión nueva ha tenido que emitir La Epoca con motivo de la crisis del Gobierno planteada el miércoles.

Desde el día siguiente al de la traidora

muerte dada al ilustre Cánovas del Castillo, La Epoca sostiene con empeño y repite que no hubo fracaso en la política exterior ni en la aplicada á la insurrección cubana por aquel estadista, á quien la garrullería de sus adversarios niega hoy hasta que tuviera pensamiento ó plan que desenvolver.

Hemos sostenido igualmente que el aspecto exterior ó internacional prevalece en la cuestión política, y prepondera sobre el interior de las relaciones de los partidos entre sí; que la clave de la primera consiste en los métodos que deben aplicarse para lograr la pacificación de Cuba y asegurar la de Filipinas, así como para impedir, sin merma alguna de la dignidad nacional, una ruptura de relaciones con los Estados Unidos.

Diarios tan importantes y bien informados de las cosas de España como el Journal des Débats nos dispensan el honor de concordar con nuestras opiniones, manifestando que un cambio en la política exterior sería para España, en las actuales críticas circunstancias, una cosa grave y peligrosa.

Para infundir nuevo vigor al Gabinete conservador, considerando gastados por el tiempo y por especiales circunstancias á algunos de los ministros, y muy conveniente estrechar las relaciones entre el primero y la mayoría, hemos opinado á favor de una amplia modificación ministerial restauradora de la fuerza perdida al sucumbir el Sr. Cánovas y que, al propio tiempo, suprimiera el pretexto injusto y subversivo que las minorías liberales aducen para mantenerse retraídas.

La Epoca ha procurado también dar al público una idea inexacta de las dificultades de la situación en la Península, recordando que con las que emanan de la insurrección en Cuba y de las que difieren el restablecimiento de la normalidad, se juntan aquí la amenaza carlista cada día más jactanciosa é imprudente, si no más temible, y la amenaza republicana, que sigue á la primera como al cuerpo la sombra en pleno día. Esa situación en el interior, agravada por la amenaza anarquista, requiere, en concepto de La Epoca, en el Gobierno una política conservadora, en parte preventiva, para la que no están habilitados los liberales sin incurrir en contradicción y en debilidad.

La Epoca ha considerado peligrosos, y puede decirse que poco sinceros, juzgando por la inmensa dificultad de aplicarlos que existe hoy, los compromisos contraídos ligeramente por el Sr. Sagasta de dar á Cuba el gobierno responsable ó parlamentario, cuyo resultado inmediato y fatal habria de ser el de imprimir á la lucha de los partidos cubanos un carácter personal é intransigente, que mantendría la agitación é imposibilitaría en absoluto la normalidad.

Por último, hemos calificado de imposición y de amenaza la actitud de los liberales exigiendo con pretextos fútiles la reunión de las Cortes la eliminación de determinado ministro, y no tenemos nada que rectificar en ese juicio ni en el que emitimos acerca del precedente funesto para el régimen representativo de alcanzar el poder un partido que claudicó escandalosamente al abandonar el Parlamento.

También hemos calificado de confusa y de oscura la crisis actual, sosteniendo que no suministrarán á la Corona toda la luz apetecible para guiarse en aquella y darla la solución más conveniente al país las conferencias particulares con personajes políticos de indudable altura y sin-

ceros monárquicos, pero cuyas opiniones aisladas no pueden tener la fuerza ni la claridad de un debate y de una resolución de las Cámaras.

Se objetará que también la prensa periódica refleja la opinión. Léanse el Herald de anoche y El Imparcial de estos días, y el menos avisado reconocerá por sus artículos y hallará en ellos la confesión de que la causa principal, el verdadero móvil de la oposición demagógica que están haciendo al pensamiento político del Sr. Cánovas del Castillo, á su memoria y al partido que presidió, consiste en no haber cedido dócilmente á las iniciativas caprichosas de aquellos colegas, compartiendo de hecho con ellos el poder, y en no haber sancionado el triunfo de la prensa barata, siguiéndola en sus evoluciones y reconociéndola el carácter de una institución.

De ahí la ira, la misma con que habria de luchar el partido liberal á las veinticuatro horas de ser poder, si la crisis tuviese tal solución.

Por oscura que se ofrezca aquella crisis, los políticos de alguna experiencia piensan que seria perpetuar las complicaciones y una causa constante de debilidad un Gabinete presidido por el Sr. Sagasta, que como otras veces ha sucedido, viniese á continuar la política conservadora en los asuntos cubanos y en los exteriores, manteniendo nominalmente los compromisos contraídos á favor de la autonomía parlamentaria y del abandono del sistema de guerra por el general Weyler planteado, aun cuando relevase del mando á esa autoridad.

Nadie extrañe nuestra observación. El Gabinete liberal habria de encontrarse, desde el primer momento de su gestión, delante de la realidad y sin fuerza para modificarla, y habria de ceder y de negarse á sí propio. Las vacilaciones que la prensa extranjera atribuye al Sr. Sagasta no tienen otra explicación.

Hemos procurado sintetizar nuestro punto de vista acerca de la actual crisis; punto de vista que no abarca tan sólo lo presente, sino que nos traza una dirección en el porvenir. Concluimos repitiendo que la sabiduría de la Corona, colocada por encima de los partidos en una atmósfera exenta de pasión y con un interés paralelo é idéntico al nacional, nos inspira confianza al par que sincero respeto, como á todo el que es conservador; y que la solución que ella haga prevalecer nos parecerá y será, ciertamente, la más justificada.

## Región

### Zaragoza

A las doce de la mañana de hoy se ha cerrado el plazo para solicitar tomar parte en el certamen musical que con motivo de las próximas fiestas se celebrará en el teatro Principal.

Se han inscrito en la sección primera (cuartetos), D. José Rubio y D. Pedro Mor; en la segunda (rondallas populares), D. Leopoldo Acuña, D. Roque Castillo y D. Miguel López, con los cantadores Teodora López, Juan Féliz y Juan Pardo; en la tercera (cantadores), además de los anteriores, Antonio Aznar, Teodoro San Agustín, Urbano Gracia y Angeles Jiménez; y en la cuarta (parejas de bailadores), Francisco Agudo con Petra Adam, Pascuala Lajusticia con Manuela Castillo y Manuel Miguel con Juana Reyes.

En esta sección figura también Angel Fernando, de Villamayor, premiado en otros concursos.

Durante el mes que terminó ayer se recaudaron en los felatos 84.838'21 pesetas, observándose una diferencia en más de 10.883'42 comparada con la recaudación obtenida en igual período del año anterior; y en el Mata-

dero 42.301'47 pesetas ó sea 5.480'43 menos que en el mismo mes del año pasado.

Con la solemnidad de costumbre y asistencia del claustro, representantes del Ayuntamiento, Diputación provincial, clero, ejército y otras Corporaciones, se ha verificado á las doce de hoy el acto de inauguración del curso académico de 1897 á 1898, bajo la presidencia del rector Sr. Hernández Fajarnés, en el paraninfo de la Universidad.

Ha estado muy concurrida de numeroso y distinguido público la fiesta literaria, realizada con la presencia de bellas y elegantes damas.

El Dr. D. Eduardo Ibarra ha leído el discurso reglamentario.

Y se han repartido á los alumnos sobresalientes los premios que, por su talento y aplicación, ganaron en honrosa lid en el curso último.

## Rápida

### Toros y gazapos

Desde que los árboles se instalan é idean por algún ribagorzano más ó menos partidario de la mecánica social, quien sabe si con ayuda del camo tradicional ó apoyado por comisiones interesantes—colmo de la preñez,—ya no me extraña nada: ni que una piña sirva de escabel, ni tampoco que el lapso del tiempo se suceda amenizados con clamoreos de exposibilistas con fauces que parecen buzón de central, ó haciendo críticas pobres de un general que se bate bizarramente frente á un enemigo menos contumaz, quizás, que estos otros enemigos no nacidos en cubano suelo.

Por esto, repito, no me extrañanada.

He leído en varios periódicos, dignos de crédito unos sí y otros no, que el gran Salvador volvía al ruedo con tanto coraje y entusiasmo como en aquellos tiempos famosos en los que rodaba un toro por cada sopapo que atizaba el más bravo de todos los toreros.

No le asustan los BURELES de libras MANQUE tengan más leña que un carrascal. Así lo ha dicho el mismo Frascuelo.

A primera vista parece esto cablegrama de Cayo Hueso; pero por lo que antes digo, ni pongo la noticia en cuarentena ni siquiera me hace dudar.

La creo á pies juntillas.

Quisiera ver la fisonomía resultante del reino altoaragonés, después de haber leído esta Rápida... (el reino, ¿eh?)

SAN FULANO.

## Notas del día

### Ayuntamiento

En segunda convocatoria ha celebrado el de esta ciudad su sesión ordinaria semanal, con asistencia de los concejales Sres. Batalla, Abad, Gella, Bescós, Pelayo, Fernández, Atarés, Paraiso, Coscojuela y Claver.

Ha presidido el alcalde Sr. Aisa, y en el despacho ordinario, aprobadas las actas de las sesiones celebradas en 25 y 30 del próximo pasado Septiembre, hanse tomado los acuerdos siguientes:

Remitir á informe de la Comisión primera cuentas de material presentadas por el señor maestro encargado de la escuela elemental auxiliar de San Bernardo, y una instancia á D. Antonio Caso, sobre pago de descubiertos al Pósito de esta ciudad.

Aprobar la distribución de fondos para el mes en curso.

Remitir á informe de la Comisión de Hacienda, instancias de D. Vicenre Aguirre y D.ª Maria Fondevila, solicitando el



primero autorización para continuar á su nombre un depósito comercial de vinos que figura á nombre de D. Mariano Albert, y reclamando la segunda cierta cantidad que debe satisfacer por impuesto de consumos.

Ordenar el derribo de la casa núm. 50 de la calle del Desengaño, denunciada como ruinoso por el señor arquitecto municipal.

Remitir á informe de la Comisión tercera, instancias de D. Buenaventura Sampietro, D. Tomás Agnareles y D. Raimundo Vilas, interesando licencias para la práctica de reparaciones en predios de su pertenencia.

Y quedar S. E. enterado de haberse aprobado por el Gobierno civil el presupuesto extraordinario para el ejercicio económico actual.

Nuestro particular amigo el conocido dentista D. Francisco Ortiz nos ruega participemos por este medio á su numerosa y distinguida clientela, que habiendo regresado de su expedición á Madrid, Lisboa y Extremadura, se ha encargado de nuevo de la dirección de su acreditado gabinete odontológico.

El Sr. Ortiz ha visitado detenidamente los principales gabinetes dentales de las capitales de España y Portugal trayendo á Huesca cuantos adelantos se conocen hasta el día, lo que unido á su ya merecido crédito, lo pone en condiciones de competir con ventaja con los mejores de su clase.

Un apreciable suscriptor de Barbastro nos dice que no recibe con regularidad nuestro periódico, cuando diariamente salen los números destinados al amigo de referencia.

La falta no es de esta Administración. Creemos que la subsanará quien debe entender en este asunto, por ejemplo, el administrador subalterno de Barbastro, porque estamos seguros que la interrupción no se hace en Huesca.

Hace poco se estableció en esta ciudad (Coso alto, 10), la sucursal de la gran casa de muebles de J. Rigal y Marqués, de Zaragoza.

El público oscense ha podido apreciar el gran surtido de toda clase de efectos concernientes á este ramo, y en todos ellos rivalizan la elegancia y gusto irreprochables, al mismo tiempo que se ajustan á las exigencias de la moda imperante y á los modelos más acabados y perfectos.

Esta sucursal ha hecho ventas, algunas muy importantes, arreglando gabinetes de varias formas y haciendo amueblamientos que claramente atestiguan la verdad de lo que decimos.

Nuestros paisanos entienden que un establecimiento de esta índole era de mucha necesidad en la población.

Dicen de Roma que Verdi ha depositado en manos de su amigo el poeta y músico Camilo Boito la partitura de una ópera nueva; pero con expresa prohibición de que sea puesta en escena hasta que el autor pase á mejor vida.

No obstante la singular disposición á que nos referimos, el ilustre compositor sigue trabajando y dice que tardará todavía mucho en dar á la música su adiós definitivo.

Comunican desde la Coruña que ha llegado al Ferrol el transporte de guerra *General Valdés*, conduciendo á bordo al presunto anarquista Juan Balbian, que fué detenido en Vitoria por hallarse reclamado con motivo del último atentado de Barcelona.

El capitán del buque puso al detenido á disposición del Gobierno, y por orden de éste se le hizo desembarcar y se le condujo desde el Ferrol á la Coruña, donde ingresó en la cárcel.

Las autoridades á su vez han puesto al preso á disposición del cónsul alemán de esta plaza.

En Valencia un individuo del cuerpo de vigilancia llamado Vicente Sebastián ha pretendido apoderarse del dinero ajeno valiéndose de una treta que no le ha dado buen resultado.

En una posada llamada de Rincón desapareció una cartera con 375 pesetas pertenecientes al ordinario de Jérica.

Se buscó la cartera inútilmente por todas partes, sin exceptuar los bolsillos de

los huéspedes de la posada, á quien uno por uno registró el Vicente Sebastián, que allí se hallaba presente.

Ya el ordinario daba por perdido su dinero, cuando el dueño de la posada, que por lo visto no tiene nada de tonto, se le ocurrió que la cartera podría encontrarse en poder del vigilante.

Quiso registrarle, y las sospechas del posadero aumentaron á consecuencia de la negativa del policía á ser registrado. Por fin se consiguió vencer su resistencia, y del registro resultó que Vicente Sebastián había guardado en el pecho, no se sabe si distraidamente, la cartera y .. las 375 pesetas.

En los primeros días del mes corriente publicará la *Gaceta* las propuestas correspondientes al concurso de escuelas de niños de 1.375 pesetas.

Dice un periódico: En uno de los anteriores números copiamos un suelto de un periódico, en el que se aseguraba que el uso de la miel era un remedio eficazísimo para curar en pocos días la enfermedad de la viruela.

También la copia nuestro estimado colega *La Unión* de Teruel, y dice que podría confirmar las observaciones que se exponen en el mencionado suelto con multitud de casos ocurridos en aquella provincia, en la cual se conocen hace años los buenos efectos de la miel contra la enfermedad variolosa.

Ha quedado vacante, por renuncia de la maestra interina que la desempeñaba, la escuela de niñas de Arén, dotada con 825 pesetas.

Véase en 4.ª plana el anuncio de ultramarinos de Miguel Caveró.

## De todas partes

Un ciudadano de Peoria (Illinois) ha hecho donación de la suma de cinco millones de pesetas para fundar una Universidad en aquella población, con la condición expresa de no empezar las construcciones hasta que dicha suma se haya convertido en la de 7.500.000 pesetas por acumulación de intereses.

### Monumento á Donizetti

Se ha inaugurado en Bergamo (Italia) un monumento dedicado á perpetuar la memoria del gran músico.

Han asistido al acto el ministro de Instrucción pública y más de cincuenta sociedades; la población estaba adornada con banderas y colgaduras.

Con motivo de la ceremonia, algunos periódicos publican un documento que el ilustre compositor firmó con su editor, vendiendo por 1.600 francos diez melodías, entre las cuales figuran *La Prière*, *La Cloche* y *Rataplan*.

¡1.600 francos por diez melodías: es decir, lo que le vale hoy día á cualquier mal músico la peor de sus obras!

Dom. A. Foyrrier, religioso de Solesmes, ha catalogado lo menos 68 santos que han practicado la medicina, contándose en este número muchas mujeres.

La mayor parte vivieron en los primeros siglos y sufrieron martirio por la fe. A la cabeza está San Lucas evangelista; después, entre los más notables, pueden citarse: San Cesáreo, San Pantaleón, San Blas, San Afán, que fué Obispo; San Eusebio, que fué Papa, y, finalmente, San Cosme y San Damián, llamados «anargiros» porque no cobraban nunca estipendios ú honorarios.

Uno de los más ricos propietarios del Massachusetts (América del Norte) ha tenido una idea verdaderamente original.

Habiendo perdido hace veinte meses á su mujer á la que adoraba, tuvo el pensamiento, para conservar un recuerdo material de la difunta, de hacer construir con los huesos de las falanjes de su mujer una cadena de reloj.

Uno de los principales joyeros de New York, al que encargó la delicada obra le ha entregado una verdadera «monada».

Se compone la fúnebre cadena de ocho anillos pulimentados como el marfil, unidos por unidos por una trenza de cabello de la difunta.

Lo notable del caso es que el capricho-

so é inconsolable viudo está... en visperas de casarse.

¡Tableau!!

Las obras literarias y dramáticas de Federico Soulie, son desde el 24 de este mes del dominio público.

Hace 50 años que murió el distinguido escritor que ha dejado más de 38 novelas y 20 obras para el teatro; entre éstas *Clotilde* y la *Closerie des Genets*, son verdaderas obras maestras.

Una de las hermosas propiedades del departamento de Bievre, donde murió Soulie, lleva desde entonces el nombre de *Montéclin* el protagonista de la *Closerie des Genets*.

Los receptores de los aparatos telefónicos ordinarios tienen el inconveniente de ocupar la mano para sostenerlos á la altura del oído, aparte de los que están montados en resortes que oprimen la parte superior de la cabeza, y que no son prácticos sino, á lo más, para los empleados de las Centrales.

Con los teléfonos particulares ordinarios se inmoviliza la mano derecha generalmente, y no se puede escribir lo que se oye.

La casa *Budebmann*, de Charlottemburgo, ha hallado un remedio tan sencillo como práctico para dicho inconveniente.

Los receptores van montados al extremo de brazos horizontales giratorios que pueden adosarse á la pared ó colocarse perpendicularmente á ella; además, estos brazos son prolongables á voluntad, por estar formados de tubos que enchufan unos con otros como los de un antejo.

Para escuchar se aproximan los teléfonos á los oídos, quedando libres las manos, y al adosar el porta-telefonos á la pared se establece el contacto de espera, ó sea la comunicación á timbre.

Al aproximarse el aniversario de los famosos días de Octubre en Francia, los oficiales de la escuadra del Norte, que fueron los primeros en saludar á los soberanos rusos á su entrada en las aguas francesas, y que los recibieron en Cherburgo, van á ofrecer un recuerdo á la emperatriz de Rusia.

Consiste el recuerdo en una colección de fotografías preciosamente encuadrada por Gruel en marroquin blanco con bandas azules, con adornos de anclas cruzadas y florecitas de mosaico de piel, blancas, amarillas y rosas. En los cuatro ángulos interiores del cuadro van las armas de Rusia en oro, y en medio la doble cifra de la emperatriz Alejandra Feodorowna, coronada por el atributo imperial.

Después de una página de respeto adornada con un dibujo, el que encierra las armas de Francia, y llevando solamente estas tres palabras *Escuadra del Norte*, desfilan las siluetas de todos los barcos de la escuadra francesa de Cherburgo, y se ven los retratos de todos sus oficiales.

El capitán de un brink-barca de Filadelfia, *Salmia*, que ha llegado de Iviglut (Groenland), dice que los indígenas de dicha localidad afirman haber visto tres semanas después de la salida de Andree de Spitzberg, su globo á una altura de 1.000 pies.

Según dice se dirigía hacia el Norte. Generalmente se dan poco crédito á estos rumores y se teme que el atrevido explorador no haya podido realizar su proyecto.

Se ha recibido en Bremen el siguiente parte telegráfico:

«El Emperador Guillermo el Grande» que salió de Southampton el lunes 20 de Septiembre á las ocho en punto de la noche, llegó á Nueva York el domingo 26 de Septiembre á las nueve en punto de la noche, habiendo mantenido durante todo el viaje una velocidad media de 21'40 nudos por hora».

Resulta, pues, que el vapor correo alemán «Emperador Guillermo el Grande», ha hecho la travesía más rápida del Atlántico registrada hasta la fecha por un vapor en su primer viaje.

Siguen los incendios en la provincia de Cádiz.

Los dos últimos, ocurridos en los tér-

minos de Verger y Tarifa, han causado pérdidas por valor de más de 3.000 duros.

### Ferrocarril eléctrico

La comisión superior de los ferrocarriles franceses acaba de aprobar definitivamente los planos de la línea del Favet á Chamonix, cuyas condiciones son las siguientes:

La tracción será eléctrica, y será la primera de este género en la red de París-Lyon-Mediterráneo; los vagones serán auto-motores, alimentados por un carril lateral, contra el que frotarán unas escobillas metálicas de igual sistema que las del ferrocarril del Saleve. No habrá, pues, ni locomotora ni humo, lo cual hará más agradable el trayecto.

La energía eléctrica será suministrada por dos fábricas, que utilizarán las aguas del Arve en saltos de unos 80 metros, situados, uno en los *Montes Pelissier*, y el otro debajo del puente de *Santa Marta*; ambas fábricas producirán en junto más de 4.000 caballos, y permiten á los trenes subir sin cremallera las pendientes del trazado, que en algunos puntos alcanzan al 9 por 190. El trayecto medirá 19.800 metros con las estaciones siguientes: Favé-Saint-Gervais, cabeza de línea; Chedde, Servoz, les Houches, les Bossous y Chamonix. Habrá cinco puentes sobre el Arve.

Todas las sociedades y corporaciones de Coruña han abierto una suscripción para erigir una estatua á la memoria del general Sánchez Bregua.

En la comisión elegida por el pueblo figura el párroco de San Jorge, Sr. Cortiella.

El reverendo Obispo de Mondoñedo ha regresado á la capital de su diócesis.

Durante la tempestad que días pasados se desencadenó sobre la villa de Blanes, cayó una exhalación eléctrica sobre el molino de Roig, matando cuatro cerdos y causando desperfectos de alguna consideración en el edificio, parte del cual quedó cuarteado.

Otra chispa incendió un pajar de la finca denominada Mas Borrell.

Afortunadamente, ninguna de las exhalaciones ocasionó desgracias personales.

En cada ala de avestruz crecen hasta su último límite y en un periodo de ocho meses, 26 plumas blancas y 75 más cortas en las puntas.

De las plumas que crecen en la cola de aquellas aves, hay 65 que tienen gran valor comercial.

La hembra del avestruz pone 70 huevos al año.

Con motivo de la estancia de M. Félix Faure en el magnífico castillo de Rambouillet, que es una propiedad nacional, por más que ha sido arrendado al duque de la Trennoille, recuerda *Le Rappel* una curiosa anécdota.

Rambouillet es una verdadera maravilla, y encierra verdaderos tesoros; pues bien, hace unos veinte años, el barón James Rothschild que lo visitó y quedó enamorado de unas ensambladuras de encina esculpida que adornaban la puerta de la sala de guardias.

El opulento banquero preguntó al conservador del castillo si el Estado le vendería las molduras reemplazándolas él desde luego por una acabada reproducción; como es natural, el empleado se negó.

Entonces el creso ofreció por el objeto de su capricho *¡el peso bruto en plata!*

A pesar de lo tentador del precio, el conservador se negó también y el millonario tuvo que dejar en su sitio las talladas molduras.

No todo se consigue con el dinero, al menos en Rambouillet.

Existe bastante alarma en Valdeorras, provincia de Lugo, á causa de las muchas personas que mueren, efecto de la colerina y otras enfermedades aun no bien estudiadas, existiendo la creencia de que fueron importadas por militares que regresaron enfermos de Cuba. Las defunciones llegaron á doce en una semana y en pueblos de 200 vecinos, habiendo día de tres muertos y existiendo en la actualidad gran número de enfermos.



Sección Varía

EL FILÓSOFO SIN SABERLO

Confieso que me quedé sorprendido cuando al bajar del tren no vi junto a la estación el coche de mi amigo Ernesto. —Si no habrá recibido mi carta! pensaba yo. —No comprendo cómo habiéndome invitado a pasar unos días con él no ha venido Ernesto a recibirme, ni me ha enviado su elegante carruaje, que en menos de media hora nos llevaba a su hermosa finca.

Y empezaba a sospechar que tendría que hacer a pie la caminata, cuando de pronto me encontré en el andén con Ernesto, que llegaba a toda prisa.

—Me he retrasado un minuto—me dijo estrechándome la mano.—Mi criado ha tenido la culpa de todo. Venga la maleta y pongámonos en marcha.

Seguí a Ernesto, y a los pocos momentos subíamos a un vetusto coche tirado por un mal caballo y situado detrás de la estación.

Una vez en marcha, pregunté a mi amigo:

—¿No tienes ya aquella hermosa jaca que volaba como una centella?

—No—me contestó.—La he vendido.

No me atreví a preguntarle por qué, pensando que el momento no era oportuno para invitar a Ernesto a que me diera cuenta de sus asuntos ante aquel criado que nos escuchaba. Mudé, pues, de conversación, y empezamos a charlar de cosas indiferentes.

Al cabo de media hora el coche abandonó la carretera y tomó por un atajo.

—¡Calla!—exclamé.—¿No se equivoca tu criado? Me parece no habíamos pasado por aquí?

—No, no—me contestó Ernesto.—Vamos bien por aquí. Ahora no se va a casa por el mismo camino que antes.

Un cuarto de hora después deteníase el carruaje ante una casucha inmediata a un bosque.

Entramos en casa, donde fuimos recibidos por una anciana, a la que dijo Ernesto:

—¿Está lista la comida, Magdalena?

—Sí, señor.

—¡Perfectamente! Vamos, pues, a comer, porque tendrás un hambre de mil diablos.

Cuando estuvimos sentados en la mesa, ante la humeante sopa, sirviome Ernesto un buen plato y me dijo:

—Estás asombrado y no te explicas nada de lo que ocurre.

—Has dicho la verdad.

—Pues bien; voy a explicártelo todo en dos palabras. Estoy arruinado.

Dejé caer mi cuchara en el plato y repetí con estupor:

—¡Arruinado! ¿Y cómo es eso?

—Siendo. El caso es que no poseo nada ó casi nada. Precisamos la cuestión. Me queda 1.800 francos de renta, ó sea cinco francos diarios. Ya ves que todavía no pido limosna.

—Pero dime lo que te ha ocurrido.

—Es una historia antigua que data ya de un año. Ya sabes que cuando murió mi tío, tenía yo una fortuna de 500.000 francos. No era un Perú, pero me permitía vivir con holgura hasta en el mismo París, donde residí, como sabes, durante algún tiempo. Me aficioné a las carreras de caballos, y al cabo de 18 meses de concurrir al hipódromo, hice balance y noté con terror que había perdido 200 mil francos.

Un amigo que me vió triste y melancólico y a quien conté mis cuitas, me aconsejó que me tranquilizara y que fuese a buscar el desquite a una casa de juego. Cedi y me engolfé en el maldito vicio.

En menos de seis meses perdí 100.000 francos sobre los 300.000 que constituían el resto de mi fortuna, hipotecando una a una todas mis tierras y debiendo 150 mil francos a un prestamista de la casa.

Di un salto en mi silla y exclamé:

—¡Es horrible lo que me cuentas!

—Pues la pura verdad. Mas al cabo de pocos días me ocurrió una cosa singular. Durante dos horas estuve tallando con una suerte extraordinaria, inverosímil, fenomenal. La partida estaba brillante aquella noche. Poca gente, diez ó doce personas, pero todas ellas muy serias y formales. Gané 150.000 francos, lo preciso para pagar al prestamista.

Al retirarme a un salón inmediato encontré a mi usurero, a quien en el acto

satisface mi deuda, con gran contentamiento mio.

Al cabo de una semana hallábame yo en el mismo círculo, sentado en una butaca colocada detrás de un cortinaje.

Eran las cuatro de la madrugada; el círculo estaba vacío, y esperaba yo la hora de ir a la estación de Orleans, deseoso de pasar unos días en el campo.

De pronto me sobresaltó el ruido de una acalorada disputa.

En la pieza inmediata discutían acaloradamente dos hombres, en cuyas voces reconocí al prestamista y a uno de los mozos de juego.

—Si—decía este último,—reclamo la parte que me corresponde. Yo fui quien hice ganar a Esneosto... (aquí nombre y apellido). ¿Quién hizo la trampa? Yo. ¿No es verdad? ¿Y quién se ha quedado con el dinero? Usted. Pues bien; voy a armar un escándalo y a denunciarle a usted como estafador.

Sentí un escalofrío que me recorrió todo el cuerpo. ¿Qué había dicho aquel miserable?

Corrí a la sala donde estaban aquellos dos bribones, y me precipité sobre el primero de ellos a quien encontré a mano. Era el mozo, el cual, lleno de estupor, me lo confesó todo, diciéndome que entre él y el usurero habían preparado las cosas para que mi ganancia fuese segura é inevitable.

En una palabra; me hicieron robar 150 mil francos, porque el prestamista quería reembolsarse de su crédito, temeroso, sin duda, de que yo no cumpliera a tiempo con mis obligaciones para con él.

Había robado una cantidad que no podía restituir, y no podía pretender que el usurero me devolviese los 150.000 francos.

Quedéme aterrado, tratando de inquirir lo que buenamente debía yo hacer en aquel trance.

No pensé en levantarme la tapa de los sesos y resolví tomar filosóficamente las cosas.

¿No había resuelto ir a pasar unos días al campo? Pedí un carruaje, me hice llevar a la estación, y aquella misma tarde llegaba al punto de mi destino.

Al día siguiente me avisté con mi notario, y a los dos meses estaban vendidas todas mis fincas, regresé a París y entregué al presidente del círculo 150.000 francos, con la lista de los individuos que habían jugado contra mí en mi famosa noche de suerte.

Los reunimos a puerta cerrada, les referimos la aventura, les saludé y me retiré a toda prisa del salón.

—Esta es la causa—añadió Ernesto—de que me ves aquí, en esta humilde casa rústica con la botella vacía, pero con el corazón satisfecho. ¡Comamos tranquilamente y no pensemos más en el pasado!

—Amigo mio—dije a Ernesto,—tu drama ha sido muy malo; pero su desenlace ha sido de primer orden.

JOSE MONTET.

Alcance Postal

Madrid 1.º de Octubre de 1897.

El crimen de hoy

A las once de la mañana de hoy, se ha cometido un crimen en la calle del Clavel, casa número 2.

El autor del crimen es un antiguo dependiente de la casa, de 21 años de edad, y manco del brazo derecho.

El origen del crimen es el siguiente: El interfecto D. Remigio Maqueira, sobrino de la marquesa de Santa Coloma y joven muy conocido en la buena sociedad, tuvo hace algún tiempo establecida en Chamberí una fábrica de papel de estaño, donde estaba como trabajador el joven agresor José María Calderón.

Hace poco tiempo el Sr. Maqueira cerró la fábrica, y atendiendo al buen comportamiento de José María y a haber quedado manco en trabajos de la fábrica, le proporcionó una portería que le producía seis reales diarios.

En la mañana de hoy Calderón entró en la casa del Sr. Maqueira, Clavel, 2, penetrando fácilmente en el despacho.

Allí estaba escribiendo el Sr. Maqueira. Se ignora lo que allí pudieran hablar; solo se sabe que pocos momentos después sonaron dos disparos de arma de fuego.

Acudió el padre del Sr. Maqueira y al-

gunos criados de la casa, y al penetrar en el despacho, vieron a D. Remigio Maqueira en el suelo, ensangrentado y cerca de él a Calderón teniendo en la mano un revólver.

En tanto que los criados sugetaban al asesino, el Sr. Maqueira acudió, aunque inútilmente, en auxilio de su hijo, que dejó de existir a los pocos momentos.

Acudieron los guardias de orden público y Calderón se entregó sin la menor resistencia confesando su delito, y declarando que el móvil del crimen era la miseria en que se encontraba por no poder trabajar.

El agresor fué conducido al juzgado de guardia.

El cadáver del Sr. Maqueira continúa en la casa hasta la hora de cerrar este alcance.

La muerte del Sr. Maqueira ha sido muy sentida en Madrid, donde el finado tenía muchas simpatías.

Un grupo de curiosos continúa estacionado frente a la casa comentando el suceso, en tanto que muchos amigos suben a visitar el cadáver.

La Correspondencia publicará esta noche unas declaraciones autorizadas del señor Romero Robledo.

Dice éste que ajeno por completo a la crisis, impórtale poco la solución que a la misma pueda darse; pero entiende que debe meditarse muy bien por los sucesores de este Gobierno antes de relevar al general Weyler, victorioso en Cuba y mucho más digno de ser recompensado.

A las ocho de esta mañana ha llegado a Madrid el general Martínez Campos, quien apenas mudado de traje se personaba en el Real Alcázar para celebrar la conferencia con la Regente. El tiempo que el general ha estado con la Soberana ha sido próximamente dos horas.

A su salida se mostró muy reservado, diciendo tan solo que él no variaba tan fácilmente de opiniones.

Esta afirmación y algunos informes adquiridos más tarde permiten asegurar que el general Martínez Campos se ha declarado francamente partidario de que se intentase un gabinete de conciliación conservadora, y caso que esto no fuera posible, entonces entiende que debe llamarse a los liberales.

Hoy ha salido del puerto de Manila para la Península el vapor correo *Satrústegui* de la Compañía Trasatlántica.

Hasta mañana no se celebrarán las consultas de la Reina con los Sres. Pidal y Sagasta.

Estas serán las últimas y se cree que mañana mismo pueda quedar resuelta la crisis.

Sigue dominando la tendencia liberal.

El Sr. Silvela ha sido llamado a consulta por la Regente, habiéndose celebrado esta mañana la entrevista.

Telegrafían de la Habana que ha salido de aquella capital con rumbo a Puerto Rico el trasatlántico *Colón* y con dirección a la Coruña el *Alfonso XIII*.

Ha fallecido en Chile el general Balquenedo.

El *Soiler*, de París, se extraña de la rapidez de la crisis planteada en España. Cree necesario termine pronto la guerra de Cuba. Dice si Sagasta tendrá habilidad para llenar la misión que se le puede confiar.

El *Intransigente* cree que llegará tarde en sus reformas de Cuba.

Le *Matin* dice que el doctor Betances supone que los insurrectos no aceptarán el régimen autonómico que puede ofrecerles Sagasta, que ellos quieren y obtendrán la independencia auxiliados de los Estados Unidos.

Bolsa	
Interior contado	65'70
» fin de mes	64'77
» próximo	00'00
Exterior contado	80'70
» fin de mes	81'95
» próximo	82'05
Filipinas	94'90
Tesoro	100'65
Amortizable	78'40
Cubas 5 por 100	96'00
Cubas 6 por 100	79'60

Tabacos	000'00
Banco	000'00
Aduanas	96'50
Paris	{apertura..... 62'62
	{cierre..... 62'84
Barcelona	{apertura..... 00'00
	{cierre..... 64'80
Francos	31'95
Libras	32'25
Bolsin (cierre) cinco tarde	00'00

En Bolsa sigue dominando la impresión de la subida al poder de los liberales, sosteniendo los cambios y bajando los francos y libras.

EL CORRESPONSAL

Correspondencia

Carta de Graus

Sr. Director de LA VOZ DE LA PROVINCIA:

Querido amigo: No soy conservador, ni republicano, ni carlista, ni liberal, ni camista; soy acérrimo partidario de la verdad, y a ella me atengo para desmentir categóricamente las ditirámicas ocurrencias que el viaje del Sr. Camo por esta tierra ha sugerido a escritores de tan mala sombra como la del árbol que INSTALARON (!) los gradenses en obsequio de D. Manuel y comisiones INTERESANTES al decir de *El Diario de Huesca*, aunque en ellas yo no reconocí señales evidentes de alarma.

Son pocos, muy contados, los elementos de esta región dispuestos a secundar las gestiones de D. Manuel Camo, y por esta razón las comisiones exiguas en número, se componían no de correligionarios, sino de amigos particulares, como los Sres. Radigales, Zurita, Cortillas y Vilas (este último íntimo de Capra), que se aprestaron a subsanar la falta de subordinados políticos.

De Graus sólo se agregaron algunos amigos del médico Vidal, no todos, porque el retraimiento del resto es pronunciado y muy justificado. Baste decir que un comerciante, camista hasta los tuétanos, no encontró un alma caritativa que se arriesgase a decir: ¡Viva D. Manuel!

En resumen, que la excursión del jefe provincial de los liberales de *El Diario de Huesca*, fué trabajo de sonda por terreno sumamente accidentado.

Por aquí, el Sr. Camo tiene verde el campo.

Disponga de su buen amigo,

EL CORRESPONSAL.

Graus 30 de Septiembre de 1897.

TELÉGRAFO

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 2,	10 mañana (núm. 135.)
»	1 tarde » (137.)
»	2 » » (148.)
»	2 » » (645.)

Regreso

Ha llegado el Sr. Pidal. Apesar de las órdenes circuladas para que el recibimiento no alcanzase carácter de manifestación política en el andén aguardaban muchos diputados, entre ellos el Sr. Albar.

Han acudido a la estación el marqués de Lema y el director de Aduanas.

Ha dicho el Sr. Pidal que la crisis es muy oscura.

A las once ha ido a conferenciar con la Reina.

Desde Palacio se ha dirigido a casa del Sr. Silvela.

Asegúrase que se propone realizar un esfuerzo para la conciliación de los elementos conservadores y disidentes.

Azcárraga

Ha conferenciado extensamente con la Regente. Ha dicho al salir que la Reina se ha tomado tiempo hasta las tres de la tarde para resolver la crisis.

La solución

S. M. la Reina ha resuelto admitir las dimisiones de los ministros y encargar al jefe del partido liberal la formación de Gabinete.

Hasta la noche lo más pronto, no se conocerá el nuevo ministerio.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco



SECCION DE ANUNCIOS

# Ultramarinos y Fábrica de Chocolates, elaborados á brazo

## de MIGUEL CAVERO

### HUESCA

Este establecimiento, que cuenta 21 años de antigüedad, avisa á su numerosa clientela de dentro y fuera de la capital, que ha recibido buena remesa de garbanzos buenos, legitimos castellanos, finisimos y muy económicos, desde el tamaño gordo al más delgado; también está bien surtida esta casa en todas las clases de géneros que expende y que vende con la mayor economía; 50 arrobas de queso roncalés legitimo; 300 botellas de vinos de Jerez y licores de varias clases; arroces superiores y media-

nos; azúcares terciados, blancos, pilón y cuadrillos; salchichón de Vich desde 19 reales kilo; jabones de primera; aceite de oliva superior; vino rancio y vino tinto seco, de la cosecha de esta casa, á 30 céntimos litro, 10 reales cántaro y 37'50 pesetas nietro; vinagre clarete; conservas de hortalizas en latas, clases garantizadas y precios nunca vistos. Nadie compre latas sin visitar antes esta casa; conservas; pescados de varias clases en latas de medio kilo; velas de cera pura garantizada; velas y cerillas de

segunda y tercera clase desde 9 reales kilo; bujías en cajas y á granel desde 1'65 pesetas kilo; pastas para sopa, varias clases; postres galletas, 20 clases, desde 5 reales kilo; chocolate de la Colonial, Española, Matias López y el tan superior que esta casa elabora á brazo; semillas de varias clases; almidón del Gato desde 4 reales kilo; cafés tostados y crudos; especias de todas clases, molidas y sin moler; cañamones, alpiste y otros muchos articulos que por su extensión no se enumeran.

## La Competidora

### PARA MAÑANA

Sardineta fresca.....	0'50 kilogramo
Merluza — .....	1'50 —
Besugos — .....	1'50 —
Escabeche de bonito.....	2'50 —
Escabeche de sardineta.....	1'20 —

### Y OTROS PESCADOS

Se reciben encargos

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

## EL COLEGIO

de El Angel de las Escuelas, instalado definitivamente en los espaciosos locales del piso principal, Coso alto, número 51, dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras y Profesor del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, continuará recibiendo, desde hoy, para durante el verano y para el próximo curso de 1897 á 1898, alumnos internos, medio-internos, vigilados y externos, tanto de primera como de segunda enseñanza y párvulos y á todos los que deseen prepararse para el examen de ingreso, para el de alguna ó algunas asignaturas ó para el grado de Bachiller.

Este Colegio no necesita más recomendaciones que la historia de sus resultados, que archivados están, tanto en los años que estuvo instalado en Zaragoza como en el tiempo que lleva de existencia en Huesca.

El que desee reglamentos se le remitirán.

## Matilde Naudel

Camisera y modista en blanco

Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisería y toda clase de ropa blanca.

También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, faldones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto al más fastuoso.

Coso alto, 45, 2.º

### Azúcares y arroces

Por cada peseta de compra

**Huesca**

COSO ALTO, 24

Un buen regalo

Bujías estearicas

## Farmacia de J. Rodellar

Vega Armijo, 2.--Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polvos anticloróticos (llamados de Adahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1'50 pesetas.

Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos, pesetas 1'50 tarro.

Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1'50 tarro.

## ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.

De once á una, Coso alto, 51

## Harmoniums de Alexandre

RECONOCIDOS COMO LOS MEJORES

### PIANOS, PIANOS, PIANOS

Instrumentos de música de todas clases

MÚSICA BARATISIMA

Juan Ayne, Fernando VII, 51, 53, y Coll, 23, Barcelona

### CONSULTA ESPECIAL

DE

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE

Don Julián Zaldúa Saure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ Á UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas  
Domicilio en BARCELONA: Calle Anha, n.º 64

CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 de pesetas

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896..... Ptas. 106.740.728'75

Siniestros pagados hasta igual fecha..... 5.032.985'23

Satisfecho á los asegurados por otros conceptos..... 2.356.414'93

En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.

## VENTA

Se vende una finca, huerto y ortal, en el pueblo de Lupiñén; otra viña en el pueblo de Aisa, partido de Boltaña, en el monte llamado «El Plano», ésta fué de la casa de Bielsa; otras cuatro casas, dos pajares, dos corrales, un huerto y dos campos, éstos todos en el pueblo de Bolea; otras en Huesca, una casa en la costanilla de la Asunción, señalada con el número 7; un obrador con grande balsa, pozo, buenos cubiertos y un pajar grande, camino de Tierz; una casa, también en esta capital, calle de San Salvador, señalada con el número 6, de reciente construcción. En la misma del número 6 darán razón de todas estas fincas.

## NOVEDADES

Imprentita portátil con 500 caracteres: 25 pesetas.—Timbre eléctrico colgante con seis llamadores para otras tantas habitaciones, pilas, 100 metros alambre y la instrucción: 30 pesetas.—Aparato de luz eléctrica para pequeños escritorios: 25 pesetas.—Idem para fotografías con lámpara encarnada: 28 pesetas.—Cámara óptica para copiar del natural, sin saber dibujo, paisajes y edificios: 15 pesetas.—Bastón de campo con luz cuando se quiere: 12 pesetas.—Alfiler de luz eléctrica de corbata: 15 pesetas.—Fusil de aire comprimido: 25 pesetas.—Romana de bolsillo: 3 pesetas.—Candado con dos círculos de letras combinadas para hacer inviolables cofres y puertas: 5 pesetas.—Piedra de toque para conocer la moneda: 3 pesetas.—Pescado que lleva hélice y 12 anzuelos para pescar con caña: 7 pesetas.

Los señores que envíen el siguiente cupón y el importe de lo que deseen en sellos ó libranza al señor director de las oficinas de Publicidad, calle de Tallers, núm. 2, Barcelona, lo recibirá á gran velocidad y franco de portes.

### NOVEDADES

CUPON  
núm. 1

O. P. Vale por un pedido